

MARTÍN OBREGÓN, *Entre la Cruz y la Espada*, Buenos Aires, Universidad Nacional de Quilmes, 2005, 190 páginas.

Ante una secuencia de hechos recientes, es difícil analizar históricamente un acontecimiento en el que todavía hay muchas facetas por descubrir. Martín Obregón, en este libro, busca demostrar a través de una investigación profunda como durante las vísperas del golpe así como también en los dos primeros años del proceso militar que irrumpió el gobierno el 24 de marzo de 1976, la cúpula eclesiástica tuvo una gran conexión con las más altas autoridades que idearon y llevaron a cabo el golpe de estado.

También analiza desde las diferentes fuentes, cuales son los motivos tanto ideológicos como políticos que llevaron a estas autoridades eclesiásticas a vincularse con la Junta de Comandantes que asumió el poder. La misma, integrada por el Teniente Gral. Jorge Rafael Videla, el Almirante Eduardo Emilio Massera y el Brigadier Gral. Orlando R. Agosti, desde el primer momento se mostró complacida por el apoyo de las autoridades que en ese momento estaban al frente del Episcopado Argentino.

El autor busca desentrañar el sentido de dicha alianza, explicando los fundamentos de la lucha que desato el concilio Vaticano Segundo, generando tres posiciones distintas dentro de la Iglesia Argentina, representadas por lo que se podría denominar, el tradicionalismo, personificado por la parte mas ortodoxa de la iglesia que veía con desagrado los cambios propuestos por el concilio, una parte conservadora, que si bien sentía un profundo rechazo por los cambios que traía aparejado el concilio entendían que no se podía volver atrás y que la clave estaba en el manejo de los tiempos y el alcance de dichos cambios; y finalmente un sector que el autor denomina renovador que no solo va a apoyar los cambios sino en algunos casos particulares dar la vida por dichos cambios, como en el caso de Monseñor Angeleli.⁴

⁴ Roberto Rojo, Angeleli, La vida por los pobres, Nexo Comunicación, La Rioja, 2001.

Las consecuencias de dichas confrontaciones políticas, llevaron consigo numerosas manifestaciones, que van desde aquellas que intentaron justificar al régimen por todos los medios. Llegando a concebir al golpe como una acción salvadora que estaba en los planes de Dios⁵, hasta sacerdotes que fueron torturados y acecinados por el régimen, como el episodio que tubo lugar el 4 de julio de 1976 cuando tres sacerdotes y dos seminaristas de la orden de los palotinos fueron asesinados por un grupo de tareas en la parroquia de Belgrano. En este mismo orden de ideas, podemos citar los dichos de monseñor Zazpe cuando refiriéndose a la misión de la iglesia nos señala que si “la iglesia defiende con uñas y dientes la vida humana concebida en el seno materno deberá defender con igual intensidad la vida humana nacida, y no por conveniencias marxistas sino por que el Evangelio grita que toda vida humana vale mas que el universo, que el dinero, que la comida o cualquier ideología”⁶

Posiciones como estas son descriptas y analizadas en el texto, llegando a la conclusión que en esta guerra de intereses, se perdieron de vista los principales valores de la sociedad, llevando a justificar atrocidades por ambas partes por el solo hecho de defender su posición ideológica.

Sobre este tema tan reñido de tendencias, se han escrito numerosas obras, las mas destacables que podemos citar son, el libro de Emilio F. Mignone, “Iglesia y Dictadura”⁷ que al ser publicado causa un gran impacto en el ámbito socio-político y en los seno de la Iglesia Católica, ya que era la historia contada desde la perspectiva de un hombre perteneciente al culto. Siguiendo el orden cronológico también podemos citar la obra de la Conferencia Episcopal Argentina, “La Iglesia y los Derechos humanos”⁸, en este texto pode-

⁵ Monseñor Bonamin, enero 1976. ALCA, Agencia Informativa Católica Argentina.

⁶ Homilía de Monseñor Zazpe, en Criterio, N° 1747, 9 de Septiembre de 1976.

⁷ Emilio F. Mignone, “Iglesia y Dictadura”, Universidad Nacional de Quilmes/ Pagina 12, 1999.

⁸ Conferencia Episcopal Argentina, “La Iglesia y los Derechos Humanos”, C.E.A, Buenos Aires, 1997.

mos apreciar de manera directa las cartas entre el episcopado Argentino con la Junta Militar así como también el contenido de las reuniones entre estas dos instituciones. También podemos hacer mención a un libro que ya hemos citado, "Angelelli, la vida por los pobres"⁹, en este texto Roberto Rojo explica un acontecimiento que marco la historia Argentina como es el asesinato de Monseñor Angelelli, un símbolo de una época pugnada de intolerancia.

En una concepción distinta, pero que sirve para conocer de una manera distinta el tópico, podemos hacer referencia al libro de Nicolás Márquez, "La otra parte de la Verdad"¹⁰, en donde este joven abogado nos muestra una perspectiva que hoy en día se encuentra silenciada pero que refleja la forma de pensar de los sectores mas conservadores que interactuaron en esta época. Esta obra si bien tiene grandes tendencias subjetivas, sirve, gracias a los numerosos documentos citados, para contrastar la información que se tiene de la época.

Finalmente, el libro que culmina con esta serie de citas, es la investigación que en esta reseña quiero destacar, su autor, Martín Obregón logra una gran exploración a partir de los documentos oficiales, dejando abierta una puerta al lector para que pueda ampliar sus conocimientos a cerca la temática, así como también poniendo a su alcance las herramientas necesarias para entender los acontecimientos de una época que marcaron el rumbo sociopolítico de la historia Argentina y que se reflejan en la actualidad.

Ignacio Solagna
Facultad de Derecho y Ciencias Sociales -UCA

⁹ Ver nota 1.

¹⁰ Nicolás Márquez, "La otra parte de la Verdad", el autor, Buenos Aires, octubre 2004.